
ATA Nº 006/2009

Aos 18 (dezoito) dias do mês de março de 2009 (dois mil e nove), às 18:30 horas (dezoito horas e
trinta minutos), na Sala de Sessões da Câmara de Vereadores de Cruzeiro do Sul, RS, com a presença
de  9  (nove)  Vereadores,  reuniu-se  ordinariamente  o  Poder  Legislativo.  O  Presidente  VALDORI
BATISTA DA SILVA iniciou a sessão saudando a todos e invocando o nome de Deus. Primeiramente
foi apreciada a Ata Nº005/2009. Os vereadores receberam a Ata Nº005/2009 com antecedência, com
conseqüente leitura e análise,  tendo sido a mesma  aprovada por unanimidade.  EXPEDIENTE:
Foram lidas correspondências recebidas no período de 5 a 18 de março de 2009, merecendo destaque:
Ofício do senador Paulo Paim, o qual registra recebimento de moção da Câmara de Vereadores de
Cruzeiro do Sul. Of. Circular nº001/09 da Associação de Vereadores do Vale do Taquari, através do
qual  é  informada sua nova Diretoria  Executiva.  Correspondência da  CRT Brasil  Telecom, a  qual
responde  requerimento  da  Câmara  de  Vereadores  de  Cruzeiro  do  Sul,  relativa  a  implantação  de
telefone  público  em  Linha  Primavera.  Comunicados  do  Ministério  da  Educação  informando  a
liberação do total de R$14.560,21 destinados a garantir a execução de programas do Fundo Nacional
de Desenvolvimento da Educação. Correspondência do Chefe de Gabinete da Governadora do Estado
do RS, a qual  versa sobre ações e  programas de gestão.  Telegramas do Ministério  da Saúde que
informam a liberação do total  de R$12.558,43 destinados ao  pagamento de programas  do Fundo
Nacional de Saúde. Of. 564/08 da Superintendência Regional da Caixa Econômica Federal, através do
qual são informados valores e contrapartida de contrato de repasse de recursos do Orçamento Geral da
União. Of. 640/08 da Superintendência Regional da Caixa Econômica Federal, através do qual são
informados valores e contrapartida de contrato de repasse de recursos do Orçamento Geral da União.
Indicação nº007/2009 subscrita pelo vereador José Roque Gerhardt, referente à realização de serviços
de melhoria em estradas da Linha 25 de Julho. Indicação nº009/2009 subscrita pelo vereador Sérgio
Luís Backes, referente à implantação de lixeiras em trecho da Rua Frederico Germano Haenssgen.
Indicação nº010/2009 subscrita pela vereadora Lovane Weiand, referente à implantação de redutores
de velocidade na esquina das ruas São José e Conceição, no Bairro Centro. Indicação nº011/2009
subscrita pelo vereador César Leandro Marmitt, referente à realização de melhorias na infraestrutura
urbana.  ORDEM DO DIA: Projeto  de  Lei  Nº332-01/2009  do  Executivo  QUE AUTORIZA O
PODER  EXECUTIVO  A  FIRMAR  TERMO  DE  ADESÃO  AO  PROGRAMA  DE
CAPACITAÇÃO DO EMPREENDEDOR RURAL, aprovado por unanimidade.  Projeto de Lei
Nº333-01/2009  do  Executivo  QUE  AUTORIZA  O  PODER  EXECUTIVO  A  PAGAR
GRATIFICAÇÃO  AOS(ÀS)  AGENTES  DE  SAÚDE  E  DÁ  OUTRAS  PROVIDÊNCIAS,
aprovado  por unanimidade.  Projeto  de  Lei  Nº334-01/2009  do  Executivo  QUE AUTORIZA A
ABERTURA DE  CRÉDITO  ESPECIAL E  DÁ  OUTRAS  PROVIDÊNCIAS,  aprovado  por
unanimidade. Projeto de Lei Nº001/2009 do Legislativo QUE ACRESCENTA §4º AO ART. 1º DA
LEI Nº019-01/97,  aprovado por  unanimidade.  Projeto de Lei  Nº002/2009 do Legislativo  QUE
CONCEDE  REAJUSTE  NOS  VENCIMENTOS  DOS  ASSESSORES  DA CÂMARA E  DÁ
OUTRAS PROVIDÊNCIAS, aprovado por unanimidade. Requerimento Nº006/2009 de autoria do
vereador  Sérgio  Luís  Backes  QUE  SOLICITA  ENVIO  DE  CONVITE  PARA
SUPERINTENDENTE  DA  AES  SUL  TRAZER  INFORMAÇÕES  SOBRE  O
ABASTECIMENTO  DE  ENERGIA  ELÉTRICA,  aprovado  por  unanimidade. Pedido  de
Informações  Nº002/2009,  de  autoria  do  vereador  Ubirajara  da  Silva  Marques  QUE  REQUER
DADOS  SOBRE  A  REGULARIZAÇÃO  DE  LOTEAMENTO  URBANO,  aprovado  por
unanimidade. Antes do intervalo, o Presidente consultou o Plenário sobre a concordância em manter
a  Câmara  de  Vereadores  como  entidade  promotora  da  ExpoCruzeiro,  com  a  participação  dos



assessores na organização do evento.  Todos concordaram que o Poder Legislativo deve continuar
apoiando e organizando a feira, junto com a Prefeitura Municipal, Emater e Associação ExpoCruzeiro.
EXPLICAÇÕES PESSOAIS E USO DA TRIBUNA: O vereador  JOSÉ ROQUE GERHARDT
primeiramente comentou sua sugestão para a CRT Brasil Telecom proceder com a  instalação de um
telefone público em Linha Boa Esperança. Disse não saber sobre o enquadramento técnico do serviço,
pois  teve  conhecimento  de  uma  correspondência  da  referida  empresa  de  telefonia  fixa,  onde  é
mencionado algo sobre a necessidade de um número maior de moradores para obrigar a instalação de
um novo terminal público em Linha Primavera, cuja localidade tem menos habitantes. Lembrou que a
localidade de Boa Esperança já teve uma central telefônica e que esta foi desativada. Conforme o Edil,
a rede foi mantida e esta poderia agora ser utilizada para o terminal público. Contou que existe um
poste nas proximidades do local onde antes funcionava a central, apontando que isso poderá facilitar o
atendimento do novo pelito. Pediu para que a empresa faça uma análise técnica e verifique se há real
possibilidade  de  ofertar  essa  melhoria  para  os  moradores  daquela  comunidade  rural.  Dando
prosseguimento, comentou sobre os serviços de roçada nas estradas do Município. Disse que, mesmo
com as chuvas, o serviço está sendo feito de maneira lenta e estão havendo problemas decorrentes da
falta de recolhimento do capim e dos galhos. Referiu que os galhos cortados estão sendo esquecidos e
isso acaba ocasionando o entupimento dos canos nas valetas das estradas, em dias de chuva forte.
Solicitou uma reavaliação dos serviços e sugeriu o recolhimento da vegetação que tem sido podada.
Dando  seguimento,  comentou  a  consulta  sobre  o  envolvimento  da  Câmara  de  Vereadores  na
organização da ExpoCruzeiro 2010, opinando que se deve dar  todo apoio.  Disponibilizou-se para
ajudar naquilo que for útil para a Comissão Organizadora, apontando que se trata de uma festa muito
bonita. Referiu que não é bom misturar siglas partidárias com a realização da feira e que o povo
merece ter uma grande festa, a qual cresce a cada edição. Em seguida, falou que outra boa notícia para
Cruzeiro do Sul é a liberação de uma verba de R$100.000,00 (cem mil reais), proveniente de emenda
parlamentar do deputado federal Ênio Bacci, destinada para a área de esportes. Mencionou que será
possível  concluir  o  ginásio  e  dar  andamento  em  obras  que  estão  paradas  atualmente.  Por  fim,
informou que a verba deverá ser aproveitada no primeiro semestre de 2009, com vistas a finalizar as
construções ainda com serviços por fazer. O vereador LAUDEMIRO ANTÔNIO   ZART iniciou seu
discurso relatando visita à Secretaria Estadual de Habitação, Saneamento e Desenvolvimento Urbano,
realizada na presente data pelo Vice-Prefeito José Iran Maria, o qual foi acompanhado da Secretária
Municipal de Planejamento Adriana Schossler, Secretário Municipal de Habitação e Assistência Social
Fábel Moreno, os quais tiveram audiência com o titular Marco Alba, juntamente com o deputado
estadual Alexandre Postal e o coordenador regional do PMDB, Sr. Moacir Lanzino. Contou que a
comitiva procedeu com a inscrição para projeto de cinqüenta casas populares a serem construídas em
Cruzeiro do Sul. Conforme o Edil, os governos da União e do Estado farão convênio para construção
de  quinhentas  mil  moradias  populares.  Contou  também que  o  encontro  serviu  para  confirmar  a
perfuração  de  dois  poços  artesianos,  restando  ao  Município  escolher  a  localidades  que  serão
beneficiadas com a obra. Em seguida, referiu que existe um programa do governo para construção de
módulos  sanitários  nas  residências  de  famílias  pobres.  Comentou  que  para  a  construção  destes
banheiros completos ainda não há nada definido. Sobre esta questão, afirmou que há poucos dias o
deputado Alexandre Postal e o coordenador Moacir Lanzino estiveram na cidade e se comprometeram
em ajudar, sendo que o primeiro passo foi o agendamento da audiência supra. Para finalizar, avaliou
que essas melhorias são muito importantes para a população, especialmente para aquelas pessoas mais
carentes, com menos condições de higiene e com problemas de saúde.  A vereadora  ANASTÁCIA
MARIA SCHUSTER ZART deu início ao seu pronunciamento ressaltando a passagem do mês da
mulher  e  comentou  sobre  a  programa  Cidade  Amiga  da  Mulher,  desenvolvido  pelo  Governo  do
Estado, através do qual os municípios podem receber uma certificação. Solicitou para a Mesa Diretora
realizar mais estudos sobre o programa e, em seguida, encaminhar sugestão ao Poder Executivo no
sentido de aderir à proposta de desenvolver políticas públicas em prol da mulher cruzeirense. Frisou
ser necessário um levantamento dos procedimentos e ações necessárias para obtenção do certificado.
Após isso, cumprimentou o Presidente da Licrufa, Sr. Milton Clemente Leidens, pelo belo coquetel de



lançamento da Copa 46 anos de Cruzeiro, ocorrido no último dia 13. Contou que esteve presente no
evento e parabenizou as diretorias e os atletas das equipes participantes. Para encerrar, colocou-se a
disposição  dos  organizadores  da  ExpoCruzeiro  2010,  referindo  que  poderá  trabalhar  na  feira,
conforme necessidade do Poder Legislativo, o qual continuará sendo entidade promotora. A vereadora
LOVANE WEIAND teve como assunto inicial o projeto de lei nº334, contando que foi procurada por
pessoas honestas e sinceras, as quais estavam preocupadas com o conteúdo da proposta. Conforme
relatos, a destinação da verba do hospital não estava restrita apenas aos fins identificados no projeto
de lei encaminhado pelo Chefe do Executivo. Disse que orientou estas pessoas a procurarem o autor
do projeto, afim de que fosse providenciada uma mensagem justificativa com a explicação correta de
como o recurso seria utilizado. Cobrou transparência nos projetos encaminhados, igual àquela pregada
pela Administração Municipal  em outras ocasiões.  Enfatizou que todos os  vereadores  aprovariam
projetos  com  destinação  de  verbas  para  melhorias  na  saúde  pública,  cujos  medicamentos  e
equipamentos tem alto custo. De acordo com a Camarista, os R$30.000,00 (trinta mil reais) ofertados
pela Prefeitura têm algo a mais do que originalmente estava indicado na justificativa. Citou que a
verba deverá ser aproveitada para a construção de um prédio anexo, cuja sala será aproveitada para
reuniões  e  treinamentos.  Avaliou  que  a  obra  vai  ter  resultado  muito  bom.  Em seguida,  solicitou
providências para o recolhimento dos pneus depositados nas proximidades da RS130 com o acesso ao
Centro de Remoção e Depósito Quinot. Referiu que já está havendo o acúmulo de água e proliferação
de mosquitos, pois são cinco ou seis pneus atirados. Por fim, comentou que algumas pessoas podem
estar  colocando lixo  no  local  durante  a  noite,  sem que  se  tenha  conhecimento  de  quem seja.  O
vereador  CLETO  AFFONSO  JOHNER inicialmente  reportou-se  ao  projeto  de  lei  nº334,
concordando que houve uma falha na redação da mensagem justificativa, por faltar dados sobre a
construção de uma sala de eventos. Contou que integra a diretoria da Sociedade Hospital São Gabriel,
ocupando o cargo de Vice-Presidente, enquanto que a Presidência é exercida pelo Sr. Carlos Dante.
Explicou que a verba será utilizada para os fins constantes na justificativa complementar e agradeceu
a compreensão dos colegas. Apontou que erros acontecem e mostrou-se satisfeito em ver que o Poder
Legislativo aprovou verbas para a área da saúde. Agradeceu o voto favorável e concluiu que isso
demonstra como o tema é prioritário para todos e representa um bem maior. Agradeceu também à
assessoria jurídica pela complementação do projeto, o qual não precisou ser alterado em função do
esquecimento  de  um  anexo  onde  constava  um  pequeno  déficit.  Quanto  à  ExpoCruzeiro  2010,
mencionou que se trata do maior evento do Município e que não têm dúvidas sobre o envolvimento do
Poder Legislativo na organização. Avaliou ser obrigação de todos colaborar com o sucesso de uma
feira desta natureza. Disse que a Comissão Organizadora poderá pensar em perdoar débitos daqueles
que participaram da última edição, a qual foi interrompida pelo vendaval. Sugeriu que a venda dos
espaços e estandes poderá ser mais barata, apontando que essa será uma decisão a ser tomada pelos
organizadores. Com relação ao repasse de verbas da Câmara de Vereadores para a feira, falou que
prefere não opinar sobre quantias, pois a Mesa Diretora deverá estudar a viabilidade. Referiu que irá
dar todo o apoio necessário e pediu aos colegas para fazerem o mesmo, justificando ser a maior feira
do Município. Ainda com relação ao projeto de lei que possibilitou repasse de verba para o hospital,
reafirmou sua felicidade com a aprovação, argumentando que a entidade serve de exemplo para a
região. Para finalizar, ressaltou que não é possível permitir que o hospital fique endividado, como
acontece com vários outros, e informou que aqui se tem conseguido manter as finanças na linha.  O
vereador CÉSAR LEANDRO MARMITT abriu seu discurso comentando sua indicação apresentada
na sessão anterior, quando os vereadores não fizeram uso da tribuna. Citou que existe um bueiro na
Rua Emílio Treter Sobrinho, o qual representa perigo de acidentes, pois já caiu o cordão. Alertou
sobre os riscos para os motoristas de caminhões, de ônibus, de carros, de transporte escolar, bem como
cilistas, estudantes e pessoas que costumam fazer suas caminhadas ao longo da referida via. Comentou
que falta uma proteção e que a necessidade de realizar o serviço é muito grande, argumentando que
isso poderá evitar um grande problema para a Municipalidade. Quanto ao bueiro da Rua Silvestre
Siebenborn,  localizado  nas  proximidades  com  a  baixada  da  Rua  Albino  Fleck,  explicou  que  o
problema é  de  inundação em dias  de  enxurrada.  Conforme o  Edil,  duas  casas  são  seguidamente



atingidas  com  a  água  das  chuvas,  fato  que  merece  atenção  da  Secretaria  de  Obras  e  Serviços
Municipais. Pediu providências para a correção do problema, apontando que nos dias de chuva os
moradores daquelas casas não conseguem sair ou entrar. Apontou que atualmente existe uma falta de
operários para atender a demanda de serviços,  pedindo que, mesmo assim, seja garantida atenção
especial para o caso. Para encerrar, falou que tais problemas merecem ser repercutidos também na
imprensa, de modo a resultar em uma força extra junto ao Poder Executivo. O vereador VALDORI
BATISTA DA SILVA abriu  sua  fala  parabenizando  os  membros  da  Comissão  Organizadora  da
ExpoCruzeiro e Festa do Aipim, em especial ao Presidente Laírton Hauschild e o seu Vice-Presidente
Jean  Hinterholz  pela  coragem  de  aceitar  novamente  o  desafio.  Lembrou  que  todo  o  trabalho
desenvolvido por mais de um ano foi destruído em pouco tempo pelo vento, interrompendo a feira em
2008. Contou que recentemente foi realizada reunião dos organizadores e que foi definida uma nova
edição. Disse que foi brilhante o empenho da comissão e que foi preciso superar a tristeza gerada pela
tragédia ocorrida no segundo dia do evento.  Destacou o fato de que não tiveram vítimas fatais e
afirmou que a grandiosidade da feira teria sido vista por muitos. Citou que os prejuízos foram apenas
materiais e que os maiores prejudicados acabaram sendo os organizadores, que passaram mais de um
ano envolvidos nos preparativos. Conforme palavras do Edil, a próxima edição deverá ser maior e
melhor  do  que  a  última.  Se  comprometeu  em  lutar  por  uma  verba  ainda  mais  significativa,
especialmente em 2008, enquanto estiver presidindo a Mesa Diretora. Mostrou-se satisfeito com o
discurso do Presidente Laírton Hauschild, o qual manifestou a intenção da comissão em isentar os
expositores da última edição, os quais também tiveram prejuízos financeiros. Explicou que a idéia é
disponibilizar espaço gratuito para quem já estava expondo em 2008. Comentou que o município de
Nova Bréscia irá realizar mais uma edição do Festival da Mentira e que lá será disponibilizado pela
Prefeitura uma verba de R$190.000,00 (cento e noventa mil reais) para custear estrutura e premiação.
O Camarista  referiu  que Cruzeiro  do Sul  é  um município  maior  e  que deverá  disponibilizar  um
montante maior do que os R$100.000,00 (cem mil reais) humildemente solicitados para 2010. Sugeriu
um repasse de R$150.000,00 (cento e cinqüenta mil reais) para garantir a isenção de custos para os
expositores, como se pretende, pedindo apoio para todos os vereadores. Após isso, informou que a
AVAT (Associação dos Vereadores do Vale do Taquari) estará promovendo no próximo sábado uma
reunião para os novos vereadores na cidade de São Valentim do Sul. Relatou que o convite foi feito
pessoalmente pelo Presidente da Câmara de Lajeado, o qual veio fazer uma visita durante a  semana.
Explicou que já tem compromissos particulares e que não poderá prestigiar o evento, referindo que
qualquer um dos colegas poderá representar Cruzeiro do Sul. Citou que o convite também veio no
sentido de associar a Casa, cujo custo mensal ficará em R$120,00 (cento e vinte reais). Referente ao
pronunciamento  do  colega  Laudemiro  Zart,  concordou  com  a  importância  de  se  conseguir  a
construção de moradias populares, argumentando que muitos ainda vivem em áreas alagáveis. Disse
que há uma luta para transferir essas pessoas para locais mais seguros e que esses moradores merecem
ser  beneficiados  com  o  programa.  Mostrou-se  preocupado  com  o  comércio  de  casas  populares.
Relatou que no ano de 2006 acompanhou a luta de vários residentes da barranca do rio, cuja área de
risco  foi  interditada.  Lembrou que a  Promotoria  de  Justiça obrigou a  Administração Municipal  a
resolver o problema, com a construção de pelo menos duas moradias. Afirmou que uma das casas
construídas foi vendida na última semana e lamentou o fato. Conforme o Edil, é preciso haver uma
fiscalização melhor, já que a moradia foi vendida por preço muito baixo. Falou ser inadmissível que o
Promotor obrigue o Prefeito a construir casas na Vila Popular, as quais podem ser vendidas pelos
beneficiários logo em seguida. Considerou que muitas outras famílias mereciam mais e sugeriu que os
critérios de seleção sejam melhor avaliados. Disse não ter nada contra ao novo proprietário, apontando
a necessidade de se escolher quem mais precisa de um lar. Pediu providências do Poder Executivo
com  relação  ao  fato  e  alertou  para  a  existência  de  um  comércio  imobiliário  irregular.  Dando
continuidade, pediu para o Secretário de Obras e Serviços Municipais providenciar algumas cargas de
areia e aterro nas proximidades da cancha de esportes do Bairro Passo de Estrela. Lembrou que o
ginásio  ainda  não foi  finalizado e referiu  o empenho do deputado federal  Ênio  Bacci,  o  qual  já
conseguiu uma verba de R$80.000,00 (oitenta mil reais) e agora garantiu outra emenda no valor de



R$100.00,00 (cem mil reais), sem olhar para partido político. Por fim, reforçou o pedido de atenção da
Secretaria Municipal de Obras, dizendo que é uma vergonha ver as crianças atravessando um “açude”
para acessar a quadra de esportes. Nada mais havendo a tratar, o Presidente Valdori Batista da Silva
encerrou a sessão convidando a todos para a próxima a realizar-se no dia 8 de abril de 2009, quarta-
feira, no horário das 18:30 horas (dezoito horas e trinta minutos). SALA DE SESSÕES DA CÂMARA
DE VEREADORES DE CRUZEIRO DO SUL-RS, AOS 18 DIAS DO MÊS DE MARÇO DE 2009.

SÉRGIO LUÍS BACKES VALDORI BATISTA DA SILVA
Primeiro Secretário Presidente da Câmara de Vereadores 


